

Chronique d'archives

Jacques Ducharme et Gilles Janson

Volume 35, numéro 2, septembre 1981

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/303969ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/303969ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Ducharme, J. & Janson, G. (1981). Chronique d'archives. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 35(2), 308–312. <https://doi.org/10.7202/303969ar>

CHRONIQUE D'ARCHIVES

ARCHIVES NATIONALES DU QUÉBEC, Centre régional du Saguenay — Lac St-Jean, 555, avenue Bégin, Chicoutimi, Québec, G7H 4N7

Le Centre a acquis dernièrement:

Le *Fonds du Foyer Coopératif*, prêté par la Société historique du Saguenay, ne contient que 42 cm et couvre la période 1872 à 1966. Il est composé d'actes notariés, annonces publicitaires, contrats de vente, états financiers, factures, listes des membres etc. Un inventaire existe.

Une *Collection de cartes géographiques et de plans divers*, prêtée également par la Société historique du Saguenay. Cette collection comprend quelques 3 000 cartes et plans sur la région du Saguenay-Lac St-Jean et quelques cartes sur l'Amérique et l'Europe. La plupart sont des copies, mais on y retrouve quelques originaux. Les plus anciennes de ces cartes ont été dressées au XVII^e siècle. Un fichier par sujet facilite la consultation de la collection.

La *Collection Jean-Paul Simard d'histoire économique et sociale du Saguenay*. Cette collection contient 1,21 mètre de documents. Ce sont des entrevues réalisées entre 1976 et 1977 auprès de personnes âgées qui racontent leurs expériences passées. Dans certains cas, l'enregistrement porte sur un sujet particulier comme la vie d'un forgeron ou le travail dans une fromagerie. Une liste alphabétique des personnes interrogées est disponible aux chercheurs.

ARCHIVES NATIONALES DU QUÉBEC, Centre régional de Trois-Rivières, 225 des Forges, suite 208, Trois-Rivières, Québec, G9A 2G7

Le Centre a récemment acquis:

Le fonds *Joseph-Bourgeois*. Ce fonds contient 25 cm de documents et couvre la période *ca* 1883 *ca* 1913. Il comprend des factures, des comptes à payer, des reçus et de la correspondance d'affaires de ce marchand général de Gentilly.

Le fonds *Pierre-Lebrun*. Ce fonds ne contient que le plan officiel de la paroisse de St-Tite copié par P.-O. Trudel, arpenteur, en 1877.

Le fonds de la *Famille Baillargé* (complément). Ce fonds renferme 111 pièces couvrant la période 1880-1908. Il se compose de la correspondance de l'abbé Baillargé, de rapports sur son oeuvre, d'états de comptes et de reçus.

ARCHIVES DE L'UNIVERSITÉ DE MONTRÉAL, C.P. 6128, Succursale «A», Montréal, Québec. H3C 3J7

Le Service des archives de l'Université de Montréal a récemment acquis les fonds suivants:

Pierre Paul, musicien décédé en 1978; ce fonds est constitué de document originaux couvrant approximativement la période 1880-1978 et représentant six mètres linéaires. On y retrouve des documents musicaux provenant d'*Aurore Lafrenière*, d'*Estelle Giroux-Paul*, d'*Antonio Létourneau* et de *Pierre Paul* lui-même (manuscrits, programmes, correspondance, enregistrements sonores). D'autres documents de nature familiale (correspondance et photographies) émanent de la famille Hector Paul, père du musicien. De nombreuses partitions musicales de compositeurs québécois, dont *Alexis Contant*, *Albert Chamberland*, *Alfred Laliberté* et *Rose-de-Lima Franchère* font partie de ce fonds.

Les documents sont actuellement l'objet d'un traitement; ils seront communicables dans quelques mois.

La *Faculté de médecine* a versé 4,2 mètres de documents portant sur les années 1845-1870: budgets, inventaires, inscriptions, résultats d'examen, registres de diplômés et procès-verbaux. La communication de ces documents est régie par le règlement sur la communicabilité des archives de l'Université de Montréal.

L'ancien recteur, Monsieur *Roger Gaudry* a versé 1,5 mètre de documents touchant sa participation à l'Association internationale des universités de 1970 à 1980 environ. Ces documents s'ajoutent à des archives versées antérieurement par M. Gaudry. Ce fonds est communicable sans restriction.

Dans le cadre du programme d'histoire orale, des entrevues ont été réalisées avec MM. *Georges Bourgeois* (1907-), employé de l'Université de 1926 à 1972; *Armand Frappier*, médecin et microbiologiste, professeur et fondateur de l'Institut de microbiologie et d'hygiène de l'Université de Montréal (devenu maintenant l'Institut Armand-Frappier); *Vallère Lavallée*, employé de la cafétéria depuis 1935; *Lionel Lemay*, professeur et administrateur de 1950 à 1970; *Édouard Pagé*, professeur, doyen de la Faculté des sciences et chargé de diverses missions et études, de 1955 à 1980; *Maurice Panisset*, professeur de bactériologie à l'Institut de microbiologie et d'hygiène, puis doyen de l'École d'hygiène, à l'Université de Montréal depuis 1936. Ces entrevues peuvent être entendues dans notre salle de consultation.

Enfin, mentionnons la parution de la plus récente publication qu'il est possible d'obtenir gratuitement en écrivant à l'adresse ci-haut mentionnée:

État sommaire du fonds Paul-La-Roque (P52), par Jacques Ducharme et Tony Gyger. Montréal, Division des archives historiques, Service des archives, Université de Montréal, 1981. «Publication No 51». Le fonds Paul-La-Roque est constitué de documents portant sur la

Commission royale d'enquête sur l'enseignement dans la province de Québec.

ARCHIVES DE L'UNIVERSITÉ LAVAL, Cité universitaire, Sainte-Foy, Québec. G1K 7P4.

La plus récente acquisition de ce dépôt est la *Collection Lawrence Montague Lande*, collectionneur, historien, compositeur, auteur canadien (n1906). Cette collection comprend essentiellement la bibliographie en quatre (4) volumes des documents et manuscrits historiques canadiens de la collection privée de Lawrence M. Lande, avec quelques notes et observations (0,16m.). Un répertoire existe pour la consultation de ces documents.

ARCHIVES DE L'UNIVERSITÉ MCGILL, C.P. 6070, Station «A», Montréal, Québec. H3C 3G1.

Les Archives de l'Université McGill ont reçu dernièrement les notes de recherches réunies par Barbara Tunis pendant la rédaction de son livre *In Caps and Gowns: The school for Graduate Nurses*, McGill University, 1920-1964 (1 m, acq. 81-011, aucune restriction à l'accès); elles ont aussi acquis la correspondance administrative (1950-1975) et d'autres documents du Projet Burney: le projet implique l'édition du journal et des lettres de Fanny Burney de 1791 à 1840 (2 m, acq. 81-023).

La *St-James Literary Society* a également annoncé qu'elle versait ses archives (c. 1899-1980) qui incluent des livres de procès-verbaux et plusieurs centaines de conférences sur de nombreux sujets à portée sociale, politique, littéraire et historique (3,5m, acq. 81-015, pas de restriction à l'accès).

SERVICE DES ARCHIVES, UNIVERSITÉ DU QUÉBEC À MONTRÉAL, C.P. 8888, Montréal, Québec. H3C 3P8.

Ceux qui s'intéressent à l'histoire des sciences au Québec seront heureux d'apprendre que le Service des archives de l'Université du Québec à Montréal vient d'acquérir quatre (4) fonds d'archives concernant ce domaine:

Le fonds de la *Société de Biologie de Montréal*. Cette Société qui existe toujours, fut fondée le 16 février 1922, sur l'initiative de L.-J. Dalbis par plusieurs médecins, dont les docteurs G.-H. Baril, Louis Lobinière-Harwood et Eugène Latreille. Le frère Marie-Victorin se joint tout de suite au groupe. La plupart des fondateurs avaient participé à la fondation de la Faculté des Sciences de l'Université de Montréal sous la direction du Dr Ernest Gendreau en 1920. Ce fonds contient 2,15 mètres de documents, couvrant la période 1922-1980. On y retrouve les procès-verbaux du conseil d'administration depuis 1922, les livres de comptabilité, les différentes constitutions adoptées depuis la fondation, de la correspondance, des listes de membres, différentes publications de la Société et des vidéo-cassettes d'émissions de TV organisées par la Société. Il n'y a pas de restriction sur la communication.

Le fonds de l'*Association canadienne-française pour l'Avancement des Sciences (ACFAS)*. L'ACFAS est sans doute l'institution scientifique la plus importante créée dans les années 1920. Cette époque voit l'émergence d'une véritable communauté et d'un milieu scientifique canadien-français. C'est le 15 mai 1923, au cours d'une réunion organisée au Cercle universitaire de Montréal par la Société de Biologie de Montréal, que les représentants de diverses sociétés savantes de la région montréalaise décident de la création d'une fédération des sociétés scientifiques canadiennes-françaises. Le tout Montréal scientifique assiste à cette réunion et on y remarque, parmi d'autres, Mgr Piette, recteur de l'Université de Montréal, Edouard Montpetit, secrétaire général de l'Université, Louis Janvier Dalbis, le docteur Léo Pariseau, le frère Marie-Victorin, Jean Flahaut, Victor Doré. L'ACFAS se donne pour tâche de favoriser le développement scientifique de la société par la recherche scientifique, l'enseignement et la vulgarisation des sciences. Ce fonds contient 3,90 mètres de documents, couvrant la période 1923-1980. On peut y consulter les procès-verbaux du conseil d'administration et du comité exécutif, les dossiers concernant les relations de l'ACFAS avec différentes associations et sociétés scientifiques, les rapports annuels, les cahiers d'organisations des congrès, les rapports financiers, les collections complètes des *Annales* et de la revue *Le Jeune Scientifique*, etc. Les procès-verbaux, la correspondance générale et certains dossiers qui n'ont pas dix (10) ans d'âge ne sont pas communicables.

Le fonds de la *Société Canadienne d'Histoire Naturelle*. Cette société est fondée le 10 juin 1923, par un groupe de naturalistes réunis autour du Frère Marie-Victorin. Le 20 janvier 1924, elle s'affiliait à l'ACFAS. La Société servit de tribune au Frère Marie-Victorin et à ses amis pour la défense de leurs idées. C'est là que le grand botaniste lance l'idée d'un jardin botanique à Montréal et tente de convaincre «la nation canadienne-française» de la nécessité d'une forte culture scientifique. Le fonds comprend 2,5 mètres de documents et couvre la période 1923-1959. On peut y lire les procès-verbaux du conseil d'administration et 576 dossiers concernant les relations de la Société avec divers organismes et individus. Ces dossiers sont classés par ordre alphabétique. Il n'y a aucune restriction sur la communication.

Le fonds des *Cercles des Jeunes Naturalistes*. En 1930, Louis Dupire, rédacteur au journal *Le Devoir*, soutenu par le Frère Marie-Victorin, lance dans les pages du journal un concours de botanique pour les jeunes. Le concours remporte un succès inespéré. Suite à ce succès, la Société Canadienne d'Histoire Naturelle fonde, en 1931, les Cercles des Jeunes Naturalistes. Le 3 octobre 1936, le Gouvernement du Québec déclare les CJN «organisme d'utilité publique». Les Cercles, qui dépendent étroitement de la SCHN, obtiennent leur incorporation en 1957. Après un long déclin qui débute avec la révolution tranquille, ils connaissent aujourd'hui, le mouvement écologique aidant, un regain de vigueur. Le fonds comprend 32 mètres de documents, couvrant la période 1931-1979. Il contient les procès-verbaux du conseil d'administration et du comité exécutif, des herbiers, des dossiers concernant les différents cer-

cles, les chroniques de C.J.N. parues dans différents journaux de 1931 à 1961, les dossiers des congrès tenus par les cercles, ceux des cours organisés par les C.J.N., de la correspondance, différentes publications des C.J.N., des photographies, des disques, des cassettes, etc. Aucune restriction sur la communication.

JACQUES DUCHARME

*Service des Archives
Université de Montréal*

GILLES JANSON

*Service des Archives
Université du Québec à Montréal*